



Jéssica Henríquez D

De los 11 balotajes para gobernador elección obligatoria que se desarrollará el próximo 24 de noviembre solo uno de ellos enfrentará a las 2 derechas y será por el gobierno regional de Los Lagos. Allí deberán medirse Claudia Reyes (Partido Republicano) y Alejandro Santana (RN por Chile Vamos): la primera logró 118.672 votos (23,28%), mientras el segundo consiguió 157.374 votos (30,87%).

“Esta elección es bien particular”, dice el analista y decano de Gobierno U. Central, **Marco Moreno**. Primero, explica, porque su actual gobernador es oficialista “y parte del resultado electoral tiene que ver con los líos judiciales ocurridos ahí. La gente no quiere nada que tenga olor a corrupción”.

El Caso Convenios tiene a ese gobierno regional investigado por la Fiscalía y a su gobernador Patricio Vallespín (el primer gobernador regional electo en la zona) en calidad de imputado. Se suma que 3 funcionarios del GORE han sido encausados el último año por delitos de lavado de activos, cohecho y eventual fraude al fisco.

“La gente se cansa y evidentemente hay un efecto en que los electores vincularon a la candidata oficialista con el tema corrupción que se está investigando en la gobernación actual”, advierte Moreno.

Y segundo, detalla, “esta elección va a evaluar la capacidad que tienen Republicanos y Chile Vamos de concordar electoralmente un camino conjunto o no de cara a los próximos desafíos electorales. Si no hay acuerdo electoral ahí, de alguna manera se juegan un poco la capacidad de ser alternativa, es decir lograr que la oposición de la cual ellos son parte fundamental logre llegar a acuerdos electorales, pactar o negociar para restringir al oficialismo”.

Repara que hay al menos 5 gobernaciones donde algún candidato de Chile Vamos irá a segunda vuelta contra uno del oficialismo, mientras que solo en una región un candidato republicano se enfrentará con uno socialista. “¿Van a comprometer apoyos electorales mutuos? ¿Cómo se distribuyen los apoyos? ¿Cómo va a ser esa negociación?”, se pregunta.

La "verdadera derecha"

Si bien son 38 mil votos los que separan al candidato de RN por sobre la de Republicanos, Moreno advierte que hay cerca de 183 mil electores que fueron a las urnas el fin de semana y no optaron por ninguna de esas dos candidaturas, aunque más de 100 mil de ellos optaron por opciones oficialistas.

Santana fue asesor del senador de Los Lagos, Carlos Kuschel, y luego diputado entre 2010 y 2022. “Si bien él tiene una ventaja, tampoco es tan amplia. Aunque va a ser interesante ver qué estrategias desplegarán de lado y lado para conseguir los votos de los que marcaron por candi-

Segunda vuelta de gobernadores

Republicanos v/s Chile Vamos: Lo que está en juego en Los Lagos



Alejandro Santana.

Claudia Reyes.

Es la única elección en que 2 candidatos de derecha deberán enfrentarse, en una región marcada por el caso Convenios. El sector que gane suma puntos para la presidencial.

daturas oficialistas”, señala Moreno.

Para Claudia Reyes (4 hijos) tampoco es desconocido el mundo del sector público, ya que fue concejal de Puerto Montt entre 2012 y 2017. “Aquí juega mucho la variable conocimiento. En ese sentido, Santana por haber sido parlamentario tiene un nivel mayor de conocimiento en la región, lo que puede ser un plus en un momento en que los electores no tienen claro cuál es la función de los gobernadores, ya que no es una institucionalidad muy bien instalada. Pero Reyes ha hecho mucho territorio también”.

El otro tema, anticipa Moreno, “es que la candidata republicana deberá definir si va a profundizar el discurso de que

ellos son la derecha dura... y eso significaría pelearse ideológicamente con Chile Vamos y aparecerá la disputa de quién es la verdadera derecha. ¿Cómo van a abordar eso los partidos? Por eso puede ser un test bien importante para ver si hay capacidad para articular un pacto electoral”.

Ahora, advierte, “si los partidos logran ponerse de acuerdo, no hay que olvidar que quienes están en la disputa son los candidatos y ambos han trabajado duro para lograr el cargo, así que también ahí hay otro factor a considerar. Perfectamente podrían resistirse a cualquier tipo de acuerdo y definir que gane quien tenga más votos nada más, pero eso tiene un costo”.

“Esta elección va a evaluar la capacidad que tienen Republicanos y Chile Vamos de concordar electoralmente un camino conjunto o no”.
Marco Moreno, U. Central.

